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把阿尼卡作为一种方法
■周 聪

《十寻》《沉默》是包倬近期出版的两本小说

集，收录的十三篇作品都是以阿尼卡这个地名为

背景展开的，阿尼卡宛若一座桥梁，一头伸向那

个魔幻的、神秘的、古老的蛮荒山区，另一头连接

着现代性席卷过的驳杂的、欲望化的、时尚的大

城市。在阿尼卡，有萌生去意、试图逃离并融入

大城市的人，比如《天空之境》：“山的外面，那里

和这里不一样。比如昆明或者成都，甚至到县城

也行。”抑或《走壁记》：“这一次，我真的离开阿尼

卡了。”同样，也有试图重返阿尼卡寻求内心救赎

的人，例如《双蛇记》：“阿尼卡，我在心里默念这

个名字，像念一句咒语。它是我父亲的故乡。”重

返阿尼卡是父亲实现内心救赎的重要路径，回到

阿尼卡，在父亲的记忆中打捞历史的真相，三十

年前的往事宛若一个巨大的黑洞，深深地吸附着

我们。不可否认，阿尼卡是包倬苦心经营的文学

坐标，它关联着个体的成长史、家族的命运，以及

阿尼卡人的民族史，俨然成为包倬处理文学经验

与现实世界的重要方法论。

在叙事策略上，《沉默》与《驯猴记》都是将个

体的命运置于家族的历史中来观照的，个体的现

实选择在某种程度上是由家族经验决定的。《沉

默》是一部关于“话语”的寓言，“我”的哥哥阿隆

索突然失语，变成了一个沉默者，他一言不发的

行为招致父亲的毒打，“让我想起小画册上的死

刑犯”，沉默的代价在于躯体的受损。在校园，阿

隆索的沉默也遭到了老师的体罚，惩戒并不能让

话语的主体变得温顺，相反，惩戒的结果是进一

步强化了阿隆索沉默的事实。对于母亲而言，让

阿隆索开口的希望在于医院，当医生也无能为力

后，母亲只能选择接受现状。从家族叙事的角度

看，阿隆索的沉默是一种必然的结果：祖先阿德

鲁指认出强奸姑娘的士兵，最终横尸路上，阿德

鲁说了真话，付出的代价是生命；阿德鲁的儿子

阿俄吉死于妻子的告密，“被说”让阿俄吉丧命；

阿拉洛选择只说出自己是土匪的部分事实，保护

了手下的兄弟们，在三十六岁之后消失于阿尼

卡。阿隆索的沉默与家族先辈们的“说话史”形

成了鲜明的对比，话语方式决定了个体的命运。

阿隆索以沉默的方式与外界相处，他在沉默的世

界中重塑了自己，展现出了坚韧的生命力。

《驯猴记》以一只猴子的丢失起笔，围绕方家

三代人与猴子的情感纠葛，探讨了人对动物的驯

化、社会对人的规训等命题。驯兽员方小农带着

猴子离开了动物园，寻找方小农成为“我”与保卫

科长王立春的任务。以这一任务为中心，方小农

的家族历史得以呈现。在小说中，方小农视猴子

孙小圣为兄弟，放它归山，孙小圣却不愿意回归

自然界。被驯化后的孙小圣是不可能重返自然

的，它早已习惯了人的规训。事实上，规训是无

处不在的，“我”厌倦了与人打交道才去动物园做

一名驯兽员，方小农与孙一圣之间的互跪，都是

社会规训的结果。人类驯化动物让其听命于己，

换个角度来看，人何尝不是被规训的对象呢？在

强大的社会规则面前，我们都是被“驯顺的肉

体”。

如果说《沉默》的主题是“话语”，《驯猴记》的

内核在于“规训”，那么《掩耳记》的要义则是“监

禁”。“我只是一个沉默的看门人。”作为公司的门

卫，“我”接到人力资源部主任的通知，不用签收

苏珊娜的快递，并对苏珊娜实施监控，防止她进

入公司。被解聘的苏珊娜以仙人掌为武器，继续

与公司领导斗争，她频繁出入公司的行为直接导

致了“我”被领导强行解聘。荒诞的是，被要求离

职后的“我”更加卖力地工作，当新来的门卫发现

苏珊娜和壁虎时，“我”甚至向年轻的门卫求情。

“我”彻底理解了苏珊娜，理解了像仙人掌般坚毅

的人生。在小说中，监禁与被监禁的角色是可能

转换的，“我”监禁着苏珊娜的进出，也是被监禁

的对象，以主任为代表的若干人等随意将苏珊娜

与“我”赋予疯癫之名就是明证。《沉默》《驯猴记》

《掩耳记》很容易让人想起福柯对“话语”“规训”

“监禁”等的论述，包倬以小说的方式对福柯的理

论做出了回应。

从叙事时间上来看，包倬善于选择特定的生

活情境，将人物置入特殊的时间节点，以此来展

现人物丰富的内心世界与现实处境。《生日快乐》

《圣诞快乐》《新婚快乐》都不约而同地以“节日”

为窗口，来捕捉人物的心理嬗变与生存意绪。《生

日快乐》依托一场生日宴会，再现了王小强、诗

人、宽老大与女主人公朱丽之间的情感纠葛，三

人以给朱丽庆生为名，纷纷表达了对朱丽的爱

恋。《圣诞快乐》以圣诞节为背景，复原了马小武

与安阳的成长经历。马小武目睹弟弟被杀而无

力营救，安阳被亲生父母抛弃后顶替了姐姐张秋

萍的身份来生活，马小武的心理自救与安阳的身

份迷惘，在圣诞节这个特定的时空得以呈现。《新

婚快乐》围绕末末的婚礼，以“我”的视角来书写

婚礼上各种人物的心理状态，以及不同文化观念

之间的冲突。《红妆》则将“节日”改成了“忌日”，

以第二人称的视角记录了奶奶去世后孙女的心

理状态：爱好化妆的奶奶与当入殓师的孙女都极

其重视外在美，她们属于人群中的异类，孙女为

奶奶最后一次化妆，意味着女性之间心灵深处的

同频共振，它超越了代际，是生命个体间的精神

共鸣。《红妆》写得情真意切，孙女对奶奶的爱宛

若河水般流淌，似两个老友间的倾诉，又如一场

浓墨重彩的告别仪式。

对于小说创作，包倬有着自己的“时空观”，

以阿尼卡为中心，打通了时空壁垒，进入到阿尼

卡人复杂而神秘的精神世界。包倬的小说叙事

节制，语言凝练，既是地域性的，也有世界性的意

义。正如《走壁记》不免让人想起卡尔维诺的《树

上的男爵》，“我”就是阿尼卡的柯希莫，一个喜欢

爬电线杆、爬墙的少年，拥有一种别样的观照世

界的方式，“我”的成长也平添了些许的魔幻色

彩。从这个意义上来说，包倬笔下的阿尼卡，具

备了某种世界性的眼光与触角。

（作者系长江文艺出版社副编审，湖北省作

协签约评论家）

无论如何，我都不会和文学
失之交臂

胡竹峰：简单来谈谈你的经历吧。怎么

会想到要写作呢？或者说，什么契机让你拿

起笔，开始了文学的书写？

包 倬：我们经历相似，都是生长于农

村，有过贫穷的童年和刚能识文断字的教

育，跌跌撞撞踏入社会，懵懵懂懂开始写

作。看起来，这和写作并不匹配，但我把这

理解为文学之神的感召。世间路千万条，我

们却选择了文学，这是命。命是接受，是认

定。写作20年，我坚信，无论经历怎样的生

活，我都不会和文学失之交臂。

我写作，源于找寻。20来岁，想要找一

种可供一生追求的理想。对于像我们这样

的年轻人来说，写作是最便于尝试的事。却

没想，一写就发表了，一写就是20年。

胡竹峰：有时候很羡慕你的少数民族基

因。我总是觉得，你们那样的地方好像更有

灵性，也更加生机勃勃。因为中原文化被儒

家影响太大了，缺乏你们那里的民风浩荡。

你觉得地域性对一个作家的影响大不大呢？

包 倬：托卡尔丘克《太古和其他的时

间》的开篇里写道：太古这个地方，它是宇宙

的中心。我把这句话理解为一个作家写作

的奥秘所在。写作始于童年和故乡，但抵达

未来和世界。与地域性相提并论的另一个

词是：世界性。世界就在眼前，就是我们经

历过和正在经历的生活。我理解的世界性，

是人性，是人类共通的情感。

我生在凉山，那是一方神奇之地。对于

写作者来说，它是沃土。但如何写这下这片

土地，是我一直思考的事情。异域风情式书

写，在今天是失效的。当我们在谈论那些不

一样的生活时，我们在谈些什么？万物有

灵，心怀敬畏，这正是人与自然和谐共处的

朴素情感。

胡竹峰：我不是评论家，如果用一句话

来概括你的文本，就是生命的呐喊。我觉得

你在写各式各样的生命的各种呐喊。

包 倬：写作的初衷是表达。表达自

己，也替别人表达。鲁迅如此，雨果如此，那

些进入了文学殿堂里的伟大灵魂都是如

此。手里的这支笔，是你的，但又不仅仅是

你的，它听命于你的内心，让你眼观六路、耳

听八方，让你与万物同呼吸，共命运。

我是小人物，所以写下的也是小人物。

我熟悉他们，他们是我的兄弟姐妹，是最需

要倾听和关注的人群。为苍生说人话，这是

一个写作者的道义所在。

胡竹峰：我其实不喜欢作家说最好的作

品永远是下一部。既然写得不好，我干吗要

看？那看你的下一本书好了。转眼之间，写

了20年，你觉得自己写出想写的作品了么？

包 倬：作品好不好，跟它是哪一部关

系不大。有人一出手就是精品，有人终其一

生不入门。而我居这两者之间吧。所以我

对自己作品的要求是：每一篇，每一本，都是

真诚的，都是尽力的，都代表着某个时间段

最好的状态。

写了20年，回望旧作，有愧有喜。能发

现自己不足，不也是喜事一件？怕只怕，写

了20年，还沉浸在少作之中。一个作品写

出来，它就已经属于过去，而未来，未知。有

时候，鼓舞我们向前的，正是这种未知的可

能性。一个写作者能走多远，时间说了算。

去登一座山，而不是以山为背景

胡竹峰：我们是朋友，直言不讳地说，你

并不是一个学富五车的人，你也不追求百科

全书式的写作，但是你却写出了我非常欣赏

的另类的文本。或许是我的偏见，对一个作

者而言，追求好的文本，未必一定要读很多

的书。我经常开玩笑说，鲁迅、曹雪芹都没

有读过《百年孤独》，苏东坡没有看过《红楼

梦》，并不影响他们伟大。

包 倬：其实，这是一个关于我们为什

么要读书的问题。书中自有千钟粟、黄金

屋、颜如玉，这是简单直接的《劝学诗》。那

么对于写作者来说，书里又有什么？我想最

重要的是肉眼所见的生活与看不见的命运，

是人类为永恒谜题所做的探讨和努力，以及

千百种存在。而这些，其实未必需要通过书

本获取。书本是庙宇，生活是土和木。但我

这样说，毫无轻视阅读的意思。在我看来，

阅读是见识，是启示。我们亲近那些伟大的

灵魂，但不必被谁所震慑，我们要做的是去

登一座山，而不是以山为背景。

胡竹峰：写作这么多年来，我一直看到

你的探索，你在这条路上孜孜不倦像一个勇

士一样单枪匹马地前行。你理想中的小说

应该是什么样子？比如说理想中的短篇、中

篇、长篇。

包 倬：你说得有点悲壮，但我认为这

是一个写作者的分内事。没有探索和孜孜

不倦，何必选择写作。说到底，我们是在做

一件一生看不到尽头的事，以此来赋予生命

意义。写作是一件充满变数的事情，所谓理

想中的小说也在变，这取决于不同时期对小

说的理解。所以，我当下对理想小说的理解

是：它应该对人类怀有巨大的悲悯，对生活

怀有无限的热忱；它是自我的，又是无界的；

是生活的，又是形而上的；是真诚的，又是精

妙的；是轻盈的，又是深沉的；是血，是肉，是

风，是影。理想中的小说太多了，随口说几

部吧，长篇《卡拉马佐夫兄弟》《白日尽头》

《活下去，并且要记住》，中短篇《树上的男

爵》《一桩事先张扬的谋杀案》《铁桶骑士》

《爱的习惯》《南极》《傻瓜吉姆佩尔》。

胡竹峰：作家的身份之外，你还是一个杂

志的编辑。今天写作者的出道方式非常多元化，

你觉得文学杂志在今天存在的意义是什么？

包 倬：今天，作为文学从业者，我们的

现状是：数以百计的文学刊物，成千上万的

文学的编辑，成千上万的作家，同样成千上

万的作品，以及并不太好说的读者。这样的

现状看起来令人悲观，但我恰好不这样认

为。我不想做一个从众者，不喜欢凑热闹，

在我看来，这正是考验一个文学编辑的时

候。正是因为这份工作看起来并没有那么

光鲜和热门，所以才需要有人去做。毕竟，

文学永恒。我坚信，只要人类还有情感和精

神世界需要探讨，文学就会存在。

中国有众多文学刊物，这是中国作家的

阵地，但凡是阵地就需要有人坚守。试想，

如果没有文学期刊，那么绝大多数的中国作

家不可能点燃心中的文学梦想。每一位功

成名就的作家背后，都有一家或数家关心他

创作、给过他温暖和鼓励的文学杂志。我

想，多一些雪中送炭，少一些锦上添花，这是

文学杂志在今天的存在意义。

胡竹峰：任何一个从事艺术创作的人，

包括写作也一样，一定有过低迷期。处在低

洼的时候，创作力和情绪都不好，我通常就

放空自己，读读书，走走路，无所事事地面对

锅碗瓢盆，你怎么面对自己的那种状态呢？

包 倬：我的低迷期比较长，差不多有

十年吧。自从发表了作品，认真阅读和思考

写作这件事后，写作突然变得畏首畏尾了。

像一个莽撞的孩子突然奔跑起来，而又因知

前路坎坷而害怕。我唯一能做的，就是积蓄

内心的能量。我的方法是：阅读、看电影和

听音乐。总之，弥补自己在文学艺术见识上

的不足，并以此拓宽视野，促进自己对小说

的理解。不产出，做一个纯粹的读者，感觉

非常好。如果某天写不动了，那就重回那种

状态中去吧。

对于写作，我胸中充满力量

胡竹峰：一直开玩笑说，作家这个行业

是黄昏产业，但却是永不落山的夕阳，还能

看到一代代人正朝着夕阳前进。对那些有

志于写作的人，你有什么建议？

包 倬：我喜欢“永不落山的夕阳”这个

说法。作家这个行业，早就是夕阳了。但一

代人来，一代人去，夕阳依旧。我记得在报

考志愿的时候，总有人问：什么专业最热

门？大概没人会觉得写作是热门的。今天

很多人怀念上世纪80年代的文学黄金时

代，我却认为那未必好。文学从来不是热

闹，而是一种自我选择。如果全国有十亿作

家，你想想多可怕？

我相信任何时代都有有志于写作的人，

他们是文学的未来。对他们，我只能说，写

下去！从世俗层面讲，文学无关生活，但真

正关注你生活的，恰好是文学。当某天，你

需要文学时，一回头，文学一直在，在你不远

的地方，这可能正是它存在的意义。

胡竹峰：成功有大有小，我心里，你早就

是一个优秀的作家。你总结一下，成功这条

路上，一个作家身上什么东西更重要？机遇

啊，努力啊，阅读啊，经历啊。你来谈谈这个

事。就是成为一个作家，你觉得哪些因素会

起决定性的影响？

包 倬：优秀或成功，都是相对概念，但

我确实思考过一些跟写作相关的因素。纳

博科夫说，“世上只有一个艺术流派，那就是

天才派”。我是赞同的。也许很多人不敢承

认自己是天才派，但至少不会认为自己是笨

蛋派吧。所以，我认为写作最基本的东西是

天赋，其次是后天的努力。有了这两者，其

他的就随缘吧。

我的书桌旁的墙上贴满了便签，其中

有一张写的是：你凭什么要写作？而我对

此的回答是：我热爱，我自认为还有一点天

赋，也还算努力，我有一块写作的沃土，凉

山。最重要的一点，对于写作，我胸中充满

了力量。

胡竹峰：我很喜欢你的《沉默》，这个中

篇里有写人的传统。我们读四大名著，能看到

那么多活生生的人，这个传统似乎式微了。

包 倬：确实，在小说中塑造人物的传

统越发式微了。但是这不要紧。小说不止

一种写法，人物也不仅只有形象。注重人物

形象塑造，属于曹雪芹、吴承恩、施耐庵、托

尔斯泰、巴尔扎克们，而在他们之后，有人轻

轻掠过形象，抵达了人物的精神世界，照见

了人生在世的爱与孤独，他们是乔伊斯、福

克纳、罗伯-格里耶、科塔萨尔等。都好。

文学的世界，应该精彩纷呈，而非唯我独尊。

作为写作者，我们只能选择适合自己的

方式。我大概是个传统的人，而内心又有不

安的想法，所以就写了《沉默》。它是我很重

要的小说，我至今仍然记得完成时心里升起

的满足感。我迷恋那种无中生有的创造，写

作就是创世。

胡竹峰：为你高兴，你找到了自己写作

的领地圣地。鲁迅当年告诉年轻人说，不要

读中国书，一定要多读外国书啊。今天不少作

家就是如此做的，有没有觉得有一点过了？

包 倬：鲁迅说过这话吗？哈哈。我

不知道这事。他说这话应该是有特殊语

境，因为那是一个人人都崇尚“新”的时代，

新文化运动嘛。可是，新和旧就一定等于

优与劣吗？未必。我说文学无界，这界当

然包括国界。而事实上，在过去的某一个

时段，孔子和亚里士多德差不多在想同样

的事情；巴尔扎克和曹雪芹在写着差不多

的小说。甚至戏剧，汤显祖生于1550年，

比莎士比亚大14岁。需要说明的是，这不

是我的发现，至于从哪里读到的，忘记了，

但让我受益。

读书无中外吧，适合自己的就好。我一

直觉得，阅读也是一种寻找。寻找那种相投

的心灵气息。

胡竹峰：你我年岁相仿，开始更多地畅

想未来，你未来有什么计划？或者愿景。

包 倬：计划肯定有，但不宜谈及。愿

景也有，无非就是安顿好肉身，让灵魂自由

如风。这是一个度的把握，不因贫而忧，亦

不因富而贪。在我们的生命中，文学就是把

我们拔离现实泥淖的神秘力量。文学是塞

进我们内心的那团火，让我们不惧寒冷，亦

让我们洞见人世真相，抱朴守一。一篇一篇

写，一本一本写，用我最大的诚意和努力。

谢谢你的问题。每次回答提问，都令我

紧张。透过文学，我们要看见活生生的人，

透过访谈也是。现在，这个回答问题的人，

就这样呈现在了纸上。
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